

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

### ACTUALIDAD

## El complot austro-búlgaro

La coincidencia de la anexión de la Bosnia y de la Herzegovina a Austria, con la proclamación de la independencia búlgara, no deja la menor duda de que entre ambos países existía perfecta inteligencia para la realización de un plan común.

La forma resuelta, hasta arrogante, con que ha procedido Bulgaria ante Turquía, la confirma más todavía, pues sólo es explicable pudiendo contar incondicionalmente con el apoyo secreto de una gran potencia. Esta gran potencia es Austria.

Aiacada por dos partes á la vez, Turquía, ante la imposibilidad de sostener simultáneamente dos guerras, se vería obligada á aceptar los hechos consumados.

Con esta eventualidad contaban, indudablemente los Gobiernos de Viena y Sofía, y sus esperanzas no se verán defraudadas, pues Turquía no parece dispuesta á romper las hostilidades ni contra Austria ni contra Bulgaria. Sólo que Turquía no es la sola potencia que juega en este pleito. Al violar el tratado de Berlín, Austria y Bulgaria alientan á todas las firmantes del mismo modo y destruyen un orden de cosas que previamente crearon, comprometiéndose solemnemente á mantenerlo en pie hasta que por unánime acuerdo se juzgase pertinente rectificarlo.

Esto explica por qué toda Europa se muestra su enemiga y por qué la misma Alemania, ante la desaprobación general, no se atreve á dar su conformidad con la acción llevada á cabo por su aliada.

En lo que afecta á la anexión de la Bosnia y de la Herzegovina, seguramente que ninguna potencia se habría opuesto tampoco á ello, si Austria hubiese presentado la proposición siguiendo la práctica diplomática establecida en semejantes casos.

Afirmase que Alemania é Italia, aliadas de Austria, habían sido advertidas del golpe de mano que se preparaba. Acaso sea cierta la versión, pero ni Inglaterra, ni Francia, ni Rusia, ni Turquía, firmantes del tratado de Berlín, tenían de ello conocimiento.

Y el deber de Austria, era, no solamente obtener el asentimiento unánime de las potencias, ya por medio de la celebración de un Congreso, ya mediante una nota diplomática, si que también negociar con Turquía la prescripción del tratado. Esta actitud correcta le hubiese asegurado las simpatías y la aprobación general de todos los Gobiernos, y la misma Turquía no se habría opuesto á sus propósitos.

## Palabras de Lerroux

He aquí el despacho que el caudillo Alejandro Lerroux dirigió á todos sus amigos al abandonar la hispana tierra: Gibraltar 5, 10'15.

A bordo del Provence, saludo á ese admirable pueblo, en el que quedan todas mis afecciones y todos mis amores, y cuya constante visión renueva mis energías para proseguir sin descanso en tierras americanas la honrosa labor revolucionaria y constructiva de que aquéllas son ejemplo sin par.

En mi forzada expatriación he tenido la fortuna de que cuantos han conocido nuestra obra, hayan rendido justicia á la grandeza y trascendencia de la labor realizada, anticipo generoso de las espléndidas realidades del mañana que me manifiesta la Patria de su actual servidumbre por el supremo esfuerzo de todos, podamos desarrollar con toda amplitud el programa reivindicador que forma nuestro credo sin dogmatismos.

Ahí quedan confiadas á vuestro cariño las instituciones inexpugnables que hemos levantado, en la seguridad de que habréis de mantenerlas y ensancharlas porque sois del temple de los ciudadanos que construyen los pueblos, probando así al enemigo vuestra capacidad y vuestro entereza que no necesita de otro estímulo que la propia convicción.

Más ligado que nunca á vosotros voy á América con la esperanza de co-

rresponder al esfuerzo de los que quedan, poniendo todas mis energías en actividad para unir á todos los españoles que sienten avivadas por la distancia las vergüenzas del presente, en íntima comunión que mueva con decisión á los espíritus á una Revolución suprema, de la que salga el porvenir de la patria libre, feliz, progresiva y trabajadora.

Donde quiera que vaya, allí estaréis vosotros, porque mi pensamiento y mi corazón con vosotros estaré siempre.

En esta nueva propaganda en cuya eficacia todos hemos de esperar, procuraré ser digno de vuestra confianza y de la representación altísima que me confían los republicanos españoles por noble iniciativa de los madrileños, dándome una ejecutoria abrumadora por lo augusta para mi modesta persona.

¡Salud á todos!

A. Lerroux

## UN RASGO DE HONRADEZ

Don Gregorio González, natural de esta isla, después de haber pagado su billete de pasaje en la oficina de la Agencia de la compañía de vapores correos interinsulares canarios, en el Hierro, por olvido, dejó su cartera que contenía algunos billetes del Banco y documentos importantes sobre de la mesa del despacho; en el momento de ir á tomar el bote para embarcar á bordo del vapor correo *Viera y Clavijo*, que venía con rumbo á este puerto, el día 30 del pasado mes de Septiembre, cuando aún no había echado de menos la cartera, fué llamado por el empleado de la casa de dichos vapores que hoy sé que se llama D. Francisco Díaz, é invitado por él mismo á que pasara á la oficina á recoger dicha cartera; lo verificó agradecido el Sr. González, sin que le faltara nada del contenido de aquélla.

Este rasgo de honradez digno del mayor elogio merece que se haga público; y, felicitando al Sr. Díaz por su proceder tan digno como honrado, envío mi enhorabuena á la compañía de referencia por contar con empleados de tan bellas cualidades, siendo ella la mejor garantía que al pasaje le puede ofrecer.

Juan González.

Sta. Cruz de Tenerife 2 Octubre 1908.

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### Comentarios sobre una conferencia

Madrid 19 (22'30). El presidente del Consejo ha celebrado una conferencia, que duró hora y media, con el rey D. Alfonso.

Dícese que trataron del próximo viaje del monarca á Cataluña, quedando ultimado el itinerario.

El señor Maura marchará á Barcelona para acompañar á los reyes.

### Urzaiz se somete

El ex-ministro de Hacienda señor Urzaiz ha desistido de hacer las preguntas que había anunciado en el Congreso. Coméntase.

### El concurso de la escuadra

Madrid 10 (22'35). La Comisión técnica que estudia los pliegos presentados al concurso para la construcción de la escuadra, lleva muy adelantados sus trabajos.

Asegúrase que la adjudicación se hará á fines de Noviembre.

### Interpelación de los solidarios

El diputado catalán señor Hurtado ha explanado hoy en el Congreso su Interpelación sobre el viaje del rey á Barcelona, haciendo manifestaciones que produjeron gran impresión en la Cámara.

El diputado solidario aseguró que el viaje del rey no obedece más que á un fin político, lamentándose de que el señor Maura acuda á estos procedimientos.

El jefe del gobierno contestará mañana á la Interpelación del señor Hurtado.

El debate ha despertado gran interés en la Cámara.

### El proyecto de administración

Madrid 19 (22'50). Hoy continuó el debate sobre el proyecto de administración, llegándose hasta el artículo 289, que quedó aprobado.

### Compás de espera

El gobierno ha acordado que se suspenda desde mañana la discusión sobre el proyecto de administración, la cual se reanuda cuando regrese de Barcelona el señor Maura.

Mesa.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas. En la Imprenta García Cruz.

## SOBRE EL MISMO TEMA

### "No sucederá más"

El telegrama que el abracadabrántico diputado señor Rancés ha dirigido al presidente de la Diputación, constituye una página digna de ser inmortalizada en los anales de la política leonina.

El joven diputado, en un momento de candidez que no le perdonarán seguramente sus protectores los caciques, se permite hacer manifestaciones tan peregrinas é infantiles como éstas:

"Gobierno, á pesar reiteradas instancias nuestras, admitió enmienda dividiendo Comisión provincial."

"Discutimos Benítez Lugo y yo Presidente Consejo, y también Poggio. Además nos ayudaron Belascoain, Torrepando"

"Maluquer, quien ha telefonado de Barcelona, llega mañana."

"Suspendióse la discusión desgracia muerte Perojo. NO SUCEDERÁ MÁS."

¡Que no sucederá más!! ¡Le parecerá poco todavía al joven diputado!

¡Cuidado que tienen gracia estos desplantes cuneros! O el señor Rancés vive en Babia ó se imagina que telegrafía para la idem. En lo cual pudiera suceder que no estuviera del todo equivocado.

¡Que no sucederá más!! ¡Hombre! ¡á buenas horas nos viene usted con ese recado!

Pero hay algo todavía más infantil en el telegrama del señor Rancés. El anuncio del viaje de su compañero de Diputación D. Juan Maluquer.

Este activo y celoso diputado, que tantos desvelos y tanto interés y tanto entusiasmo viene demostrando en favor de su distrito, anuncia su viaje á Madrid cuando el despojo está consumado. Lo que él dirá: más vale tarde que nunca, y aunque no sucede más, bueno será demostrar que me interesa por Tenerife y sobre todo por mi entrañable amigo D. Santiago la Rosa, á quien debo el acta de diputado, sin otros méritos que el haber abogado también en mi folleto por la división de la provincia...

Ahora, cuando el señor Maluquer se haya enterado de la muerte de Perojo, dejará en paz los bártulos y á su casa volverá con los fúnebres laureles de victoria que le ha deparado la divina providencia...

Tendrá que suceder más, para que el ex fiscal del Supremo vuelva á requerir los tubos del teléfono, anunciando nuevo viaje á Madrid.

¡Y las gestiones de Belascoain y Torrepando?... También manifiesta el señor Rancés que ambos le han ayudado, aunque no dice á qué. Suponemos que á dividir la provincia.

¡Y aquí paz y después gloria!

Ya verán ustedes ahora los cantos de sirena de los periódicos leoninos, ponderando las gestiones de sus funestos diputados, y después, cuando pase la turbonada, cuando el daño se olvide y la indignación pública se desvanezca, cómo esos mismos diputados obtienen un nuevo voto de confianza de los caciques y la recompensa, por último, de una reelección hecha por los consabidos procedimientos del cántaro, del cohecho, del atropello, de la burla á la Ley.

Así vamos viviendo en este país.

Y encima de todo, que nos hablen de moralidad, de justicia, y de otras zarandajas por el estilo.

### Las gestiones de León

La prensa de Las Palmas confirma que el resultado del último debate de las Cortes estaba ya previsto por el Embajador de España en París, en virtud de conferencias habidas entre aquél y el Presidente del Consejo, cuya tan decantada rectitud, imparcialidad y sensatez doblegarón á los amistosos requerimientos del caciquismo.

Preparado el complot, la enmienda del Sr. Perojo obedecía á la consigna recibida de aquellos personajes.

El juego, como se ve, no ha sido muy pulcro y desdice de la seriedad de los gobernantes, convertidos también en instrumentos de una política mezquina é infragante.

El *Diario de Las Palmas*, en uno de sus últimos números, deja entrever

las concomitancias del caciquismo con el poder central, para asestar traidoramente este varapalo á una isla, como la nuestra, completamente huérfana de representación.

Escribe dicho periódico: "Lo decíamos ayer en un artículo, y lo repetimos hoy. Nuestros diputados, con nuestro jefe D. Fernando de León y Castillo á la cabeza, han hecho y están haciendo todo lo posible para conseguir, dentro de la nueva ley, la realización de las legítimas aspiraciones del grupo oriental."

Ya vé el Sr. Franchy que nuestro ilustre jefe D. Fernando de León y Castillo vino á Madrid á alguna otra cosa que no es la ley del terrorismo; la aceptación de la enmienda de nuestro querido amigo el Sr. Perojo, por el Gobierno, demuestra la existencia de una labor práctica que, como todas las que se refieren tanto á la independencia administrativa como á los demás problemas trascendentales para el grupo oriental, dirige y apoya nuestro ilustre jefe...

Mientras esto sucedía, los diputados por Tenerife haciéndose cómplices del daño que urdían los caciques, sin adoptar la actitud de defensa á que estaban obligados.

Moralmente han contraído esos representantes una enorme responsabilidad con el país.

Bien es verdad que una cosa es ser diputado por el Sr. Bethencourt Monteseo, representante en Tenerife de la política y las aspiraciones de León y Castillo, y otra cosa ser defensores de los intereses de la Circunscripción.

Esto último no está consignado en el programa que les trazaran sus amos, los caciques que padecemos.

### Defensa necesaria

El acuerdo de varios elementos jóvenes de emprender en estas críticas circunstancias una activa campaña de defensa, asociando á este movimiento sanas energías é ideales nuevos, ha sido acogido con gran entusiasmo por la opinión pública, cansada de engaños y de la debilidad de nuestras clases directoras, que ya no sirven ni para figuras decorativas. Tan averiadas están.

Por de pronto, como anunciámos ayer, se celebrará el jueves un gran mitin en el teatro, y se invitará al comercio á que cierre sus puertas como protesta por los nuevos despojos.

Después, ya se verá lo que procede en vista del sesgo de los acontecimientos y sobre todo de la actitud del país si responde, como es de esperar, á los requerimientos del patriotismo y á los estímulos de la dignidad, gravemente ofendida por las constantes provocaciones del caciquismo.

No puede tolerarse que este estado de cosas se prolongue. La conciencia ciudadana se subleva contra tanta ignominia, contra tantos ultrajes.

A ellos tenemos que responder, uniéndonos todos para extirpar de esta tierra la exótica semilla leonina, origen de los males que padecemos.

Se impone un cambio completo de costumbres y procedimientos políticos. Más desinterés y menos ambición. Más entereza y menos chinchorrerías de café.

El país desea que se traduzcan en hechos positivos, en realidades vivientes, en acción fecunda y generosa, las intenciones, palabras y propósitos de cuantos alardean de patriotas.

El país está cansado de tanto aplazamiento, de tanta indiferencia, de tanta abulia y cobardía.

## La prensa isleña

Diario de Tenerife

Hablando del problema de la división dice:

Además, no conviene gastar energías en bagatelas como esa de la división sino guardarlas y acumularlas para cuando llegue el caso de verdadera necesidad. Bagatelas, sí; todo eso del Consulado francés, de la audiencia de lo criminal, de la provincial, del *indistintamente*, de la Comandancia de Marina, de Río de Oro, del buque de estación, de la Comisaría de los Consejos

de Industria y Comercio y de Agricultura y Ganadería, de la Comisión provincial y lo demás que omitimos por no cansar, son minucias que nada importan ni significan, ni valen la pena de que personas serias y sensatas pierdan su tiempo en ellas. Todo lo más deben causarnos risa, como nos la causaría ver el gallo de Morón cacareando y sus plumas.

La Opinión

Más que á los diputados, dice, y á los políticos de Las Palmas, será á los nuestros, que entretenidos en otros menesteres personales y caciquiles declaran, con el asombro de Tenerife, su ignorancia indisculpable en los trabajos de aquellos para obtener el descoyuntamiento provincial, sin razones de bien público que lo expliquen é impongan, á quien hemos de hacer responsables de la pérdida total de nuestros seculares derechos y de los otros graves peligros que se avecinan en el archipiélago canario, si la reflexión y buen sentido de los gobernantes no vinieran á enmendar el absurdo *divisionario*, próximo á tener sanción legislativa.

### La conquista del aire

## Otro record de Wright

Wilbur Wright ha realizado nueva ascensión en su aeroplano. Iba acompañado de M. Pañilava, individuo de la Academia de Ciencias.

El aparato, dirigido por su inventor, mister Wright, se mantuvo en los aires durante una hora, nueve minutos y cuarenta y cinco segundos, contando el tiempo invertido en los virajes.

Una gran afluencia de espectadores, congregados para presenciar la prueba del aeroplano, daba al campo aerostático un aspecto muy animado.

En Berlín se celebran también las pruebas del Concurso en que se disputa la Copa Gordon Reunet. Están inscriptos 23 globos, pilotados por aeronautas representantes de Estados Unidos, España, Alemania, Inglaterra, Bélgica, Suiza, Francia é Italia.

El público demuestra gran entusiasmo en las pruebas de globos.

La salida de cada aerostato es saludada por bandas de música que tocan el himno nacional de los tripulantes del globo.

## EL TIEMPO

Día 19 de Octubre

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 23'3  
Mínima . . . . . 19'3  
Oscilación . . . . . 4'0

## En la Costa de Africa

### Siete hombres desaparecidos

El jueves llegó al Puerto de la Luz, procedente de la Costa de Africa, el pailebot de pesca *Dolores*, manifestando su patrón lo siguiente:

El buque salió de aquel puerto el 12 de Septiembre último, dedicándose á la pesca, y el día 19 salió á pescar una lancha de la *Dolores*, tripulada por José Cedrés Borges, Miguel Espino, Francisco Morales, Alejandro García, Eleuterio Expósito, José Torrés Navarro y Nicolás Cabrera García. Dicha lancha se dirigió á las cercanías del vapor inglés *Star of Japan*, donde se hallaban otras de otros buques, también pescando, según dicen.

Las demás lanchas regresaron á bordo de los buques respectivos al atardecer, pero como no hizo lo mismo la de *Dolores*, el patrón de este buque dispuso hacerse á la vela para buscarla, sin haberlo conseguido. Al día siguiente halló el pailebot *Dolores* al barco *Pepita*, también de la pesca, y el patrón de este manifestó que otro pailebot de la matrícula de Lanzarote había hallado una lancha abandonada que suponía era la del barco *Dolores*. Así era en efecto. La lancha no tenía dentro sino muy poca agua y ninguno de los enseres de pesca. Los remos aparecieron atados, ignorándose la suerte de los siete tripulantes.

Unos creen que la barca, yendo á la vela, se volcó pereciendo ahogados los siete hombres, y otros suponen que habiéndose acercado á la playa fueron hechos prisioneros por los moros.

En el vapor interinsular que salió para Río de Nro se daban instrucciones al Gobernador de dicha factoría para que hiciera indagaciones.

**Matadero**

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	7	con 1174 kilos.
Lanares	1	" 12 "
Cabrias	8	" 98 "
De cerda	"	" " "

Reses: 16 1284 kilos.

**DE TEATRO**

Sudermann Tina di Lorenzo

En la noche del sábado ha pasado el genio por nuestra escena. La presentación en ella de Sudermann y de Tina di Lorenzo, suceso es que debe marcarse con raya blanca en el libro de efemérides del Teatro tinerfeño.

El teatro de Sudermann es algo tan real, tan sublime, tan intenso, que el devoto enamorado del arte apenas si acierta a meditar en su alcance y significación. Hay pensadores indiscutibles. No se puede profanar la obra del genio con escarceos de crítica barata.

Se ha dicho muchas veces por ejemplo: "Hugo es el primer romántico"; "tal es la característica de su escuela"; y para esto verdaderamente no hay derecho. El genio es inabordable al comentario. Quién pretenda encasillar, sistematizar su obra es un insensato razonador; porque el genio habla más adentro de la razón, habla a lo más delicado y puro del espíritu, habla a la chispa divina interior del sentimiento.

Así ahora se dice: "Nuevo teatro, nueva escuela", se cita una trinidad: Ibsen, Sudermann, Maeterlinck y se les encasilla y clasifica como a especies zoológicas ¡Villana manía clasificadora que provee a la especie de su *ismo* y su *ista* y concluye pedantesco diciendo: "realismo simbolista. Bien, ¿y qué? No habremos necesitado ciertamente mayor esfuerzo de razón para hacer este apartado; no habremos hecho más que acreditarlos de hombres metódicos y arregladores que tenemos acá en el fondo nuestro cerebro destinado alojamiento a cada idea, a cada grupo de ideas.

La crítica que se haga a la obra del genio ha de ser de otro orden; porque cómo dirigir el vuelo de las águilas reales no estando más arriba de las nubes?

El genio lo escribió a la puerta del infierno, que es la puerta de la vida: *Non ragonar di lor!*

Los hombres geniales son como esas grandes montañas que se yerguen gigantes sobre las demás y señalan, vistas de la tierra baja, el rumbo, la dirección de toda la cordillera.—Acá, en nuestra tierra atlántica, abrupta, frágosa, dislocada en su constitución producto del parto apocalíptico de los mares en sus terribles y épicos amores con el volcán; tierra que aloja un paraíso ó un infierno en cada rincónada de sus valles y sus selvas milenarias, tenemos el símbolo soberano que nos muestra lo que es el genio y como debemos apreciar su obra.

Peregrinos de la vida, los pobres que acá abajo vegetamos y luchamos tenemos nuestro horizonte constantemente cerrado por el mar inmenso que, allá lejos, se besa con el cielo y por las crestas de las grandes montañas *geniales* que lo escalan y acarician coronándose con la espléndida cimera blanca de las nubes, colosal penacho suntuario que aún estando tan alto, no es más nada que el pódico, caduco al viento, de la gran arquitectura del infinito, que empieza y no se acaba detrás del fondo azul que habita el *Unico*.

Pocas veces, ¡por Dios!, pero benditas, hemos subido a la montaña gigante y nuestra peregrinación ha sido santificada por la emoción de la naturaleza.... Desde el barranco oscuro y pedregoso veíamos arriba tan alto, tan inaccesible el cielo, que apenas si su luz nos descubrió la senda; el paisaje era dantesco, infernal, una naturaleza torturada, atormentada y atormentadora.... no vimos más que la visión macabra, de aquellas rocas negras y peladas como calaveras, entre cuyas grietas apenas si se alzaban verdosos y siniestros los grupos de cardones semejantes a cirios que cercaban aquel inmenso ataud de la naturaleza muerta....

Pero subimos más, llegamos a la falda de la colina y ya entonces la perspectiva fué más amplia y consoladora; un dejo de angustia nos restaba, pero vimos más cerca el cielo, distinguimos aledaño el monte y por la senda nuestros pies al marchar deshojaron margaritas....

Y subimos, subimos; atrás quedaron la colina y la montaña y la selva, y en cada escalón, una sensación más pura, más intensa nos invadió y nos consoló: vimos el mar... atrás dejamos todo esto y subimos, subimos... nuestra planta temblorosa pisó la última piedra de la cumbre y allí ya, purificados, ungidos por la naturaleza, nuestra vista fué dueña del mundo, de nuestro pequeño

mundo y se enseñoreó y se paseó triunfante por todo él y vimos que bajo nuestros pies estaba todo, todo: el barranco siniestro, la colina ridícula, la selva triste, el llano, la ciudad misera, el mar, las hubes mismas, el sol en un mágico *tramonto* que incendiaba el ambiente... y sobre nuestras cabezas, el azul, el intenso azul y lo desconocido y Dios.... y entonces lloramos y oramos....

No pensamos en clasificar la naturaleza; no supimos si pisábamos pizarras, basaltos ó traquitas, no analizamos si aspirábamos ozono ó vapor acuoso... lloramos, oramos.... y leímos gravado por la mano del genio en el infinito... ¡*Non ragonar di lor!*

Así ante la obra del genio no decimos más que esto.

Sudermann, ha extraído de la vida aquello de más hondo y de más intenso, le ha dado una forma impecable y nos lo ha servido... Como él está arriba en la montaña gigante y nosotros abajo, en el barranco oscuro, nos llevó a sí, nos hizo ascender hasta la cumbre y nos descubrió todo el paisaje... Bendito él que nos elevó en sus alas...

En la noche del sábado subimos al Teide del Arte.

Pero nos resta hablar de Tina di Lorenzo.

Y esto decimos.

Pasó el genio por nuestra escena.

Aún conservamos la visión de aquellos ojos claros, chispeantes, sugestivos, brilladores como diamantes de Golconda... Detrás de aquella mirada que acariciaba a *Maria* con la suavidad de la carne de un niño y hería a *Keller* con el temple acerado de una daga florentina, detrás de aquella mirada soberana, el genio destellaba también como entre las escenas preñadas de enjundia del drama de Sudermann... y destellaba con toda la sinceridad desenfada de la mujer libre, vividora de la vida nueva, triunfadora en el arte, divinizada por su arte y por su libertad; destellaba el genio en aquella mirada, y en aquella actitud y en aquel gallardo cuerpo italiano, hijo de las madonas y las fornarinas inmortales, con toda la pureza de la mujer sincera, pura del alma, *fiel a si propia*, y con toda la indignación heroica de la mujer madre, que ha depuesto el pudor convencional ante la felicidad de su hijo [muy amado, *del suo figlio, del suo bambino, della sua creatura*, suya, suya, enteramente, únicamente suya.

¡Bendita madre tierra italiana, nunca cansada de parir mujeres de este temple!

*Il pastore*, (Sr. Carini) bravísimo, bravísimo.

No sabemos decir más.

En la noche del sábado subimos al Teide del arte de la mano de Sudermann y Tina di Lorenzo.

¡Bendita noche!

Uno.

**Telegramas de la tarde**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

**Problemas de Canarias.—Ofrecimientos de Maura.**

Madrid 20 (12:50). El diputado por Las Palmas Sr. Pérez del Toro ha retirado definitivamente la enmienda presentada por el señor Perajo, obediendo esta actitud a instancias del jefe del gobierno.

El Sr. Maura ha ofrecido a dicho diputado "armonizar los intereses contrapuestos de esa provincia", procurando una solución satisfactoria.

**Consejo de ministros**  
A la hora de telegrafiar se está celebrando Consejo de ministros.

Dícese que se tratará principalmente de la cuestión económica.

**Las elecciones municipales**

Madrid 20 (12:50). El aplazamiento de las elecciones municipales dependerá del resultado del debate que sobre este asunto se anuncia en el Senado.

Predomina la creencia de que la mayoría optará por el aplazamiento.

**Los servicios contra Alemania**

Telegramas de Belgrado dan cuenta de un grave incidente.

El populacho recorrió ayer las calles pidiendo la guerra y como encontrara en el trayecto al agregado militar alemán, profirió en grandes insultos contra éste, intentando agredirle.

El desorden cunde en aquel reino.

**El Roghi bloqueado**

Los kableños de Melilla han acordado bloquear al Roghi.

El general español Marinas obligó a retirar sus guardias de los límites españoles.

Ofrecióles neutralidad completa.

**Dimisión**

Ha presentado la dimisión el ministro de Marina francés.

Mesa.

**Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas**  
(COMPAÑIA ANÓNIMA)

**Caja de ahorros**

Saldo anterior . . . . . Ptas. 130.913'15

Imposiciones durante la semana (6) . . . . . 306

Suma . . . . . Ptas. 131.219'15

Reintegros (4) . . . . . 3.915'62

Saldo . . . . . Ptas. 127.303'53

Santa Cruz de Tenerife, 18 de Octubre de 1908.—J. M. Ballester, Gerente.

**Junta de Obras del Puerto**

de Santa Cruz de Tenerife

**CONCURSO**

Aprobadas por la superioridad las plantillas del personal administrativo de esta Junta, y cumpliendo acuerdo de la misma, en sesión del 8 del actual, se abre un concurso por el término de quince días, á contar de esta fecha, para la provisión de las siguientes plazas:

	Sueldo anual Pesetas.
Oficial 1.º de Secretaría . . . . .	2,500
Escribiente . . . . .	1,490
Depositario-Pagador . . . . .	2,500
Oficial Recaudador . . . . .	2,250
Cobrador . . . . .	1,490
Conserje portero . . . . .	1,000
Ordenanza . . . . .	900

Los aspirantes á los destinos incluidos en la anterior plantilla, presentarán sus solicitudes al Sr. Presidente de la Junta en el plazo señalado. Para desempeñar los referidos destinos se exigen, además de una buena conducta, reunir las condiciones siguientes y llenar los requisitos que se expresan á continuación.

**Oficial de Secretaría.**—El oficial de Secretaría necesita tener práctica en llevar los libros de contabilidad por partida doble y demostrar á este extremo el concursante, mediante certificado ó título que acredite su idoneidad, expedido por la oficina, jefe de la casa en que haya servido, ó por el competente establecimiento de enseñanza.

**Escribiente de Secretaría.**—El escribiente de Secretaría escribirá con letra clara y con ortografía. Tendrá además práctica en el manejo de las máquinas de escribir y acreditará estos extremos, á ser posible, con algún certificado si ha prestado servicio, ó sujetándose á la prueba de idoneidad que le exija la Junta.

**Fianzas.**—Para desempeñar los destinos de Depositario-pagador, Oficial recaudador y Cobrador ha de prestarse la fianza que se detalla á continuación con sujeción á lo prescrito en las leyes y disposiciones vigentes.

	Pesetas
El Depositario pagador . . . . .	25,000
El Oficial Recaudador . . . . .	5,000
El Cobrador . . . . .	500

**Conserje portero.**—Intachable conducta y honradez. Saber leer y escribir.

**Ordenanza.**—Buena conducta y salud y edad que no pase de los cuarenta años. Debe saber leer.

Santa Cruz de Tenerife, 15 de Octubre de 1908.—El Presidente, *Mannuel de Cámara*.—P. A. de la J., el Secretario interino, *Joré Ruiz Arteaga*. (15)

**Crónica general**

**Una inspección.**—En automóvil salió ayer, á las 9 de la mañana, á visitar la carretera de Güimar, el ingeniero encargado de ese servicio señor Santa Cruz, regresando á esta capital á las 3 de la tarde.

Extraoficialmente pudimos informarnos de la desconsoladora impresión que la visita produjo al citado señor ingeniero.

El estado de conservación de la carretera que recorrió, hasta el Escobonal, es desastroso, según su opinión, y así lo demuestra el número de multas que al capataz de Güimar y á varios peones camineros se vió en el caso de imponer.

Si estas visitas se hicieran con la debida frecuencia es de suponer que el servicio estaría más atendido. En cambio, si las actuales inspecciones se practican por el hecho de que se anuncia la próxima visita del Director general de obras públicas, nuestros comentarios serán en su día todo lo enérgicos que el asunto requiere.

**Enferma.**—Encuétrase enferma de alguna consideración la respetable señora D.ª Rosa Villalonga, viuda de Escuder, madre de nuestro estimado amigo y correligionario D. Arturo Escuder.

De todas veras deseamos á la paciente un pronto y completo restablecimiento.

**Boda.**—El sábado último contrajo matrimonio con la bella señorita María del Carmen Luna y Rivero nuestro querido amigo D. Francisco Naveiras y Zamorano.

Descamos á los jóvenes recién casados toda clase de felicidades en su nuevo estado.

**Vapor correo.**—Esta tarde era esperado en este puerto el vapor correo *Reina Victoria*, procedente de Cádiz, con la correspondencia de la Península, carga general y pasajeros.

**Obituario.**—En Novelda, población de la provincia de Alicante, ha fallecido la señora madre política del comerciante de esta plaza D. Joaquín Colabater, á quien, como á la demás familia dolorida, hacemos presente nuestro pésame.

**El Orgullo de Dinamarca**

MANTEQUILLA HEYMAN CERVEZA TUBORG

**Ni en Marruecos.**—En estos días varios niños y NIÑAS se han entretenido en arrojar pelotas de barro á las paredes, recién enjalgadas, del Hospital militar de esta plaza.

Suponemos que la policía habrá dado parte de ello al señor Alcalde, para la imposición de multas á los padres de esos pequeños moros.

**Espectáculos.**—Ha sido aplazada para el sábado próximo la función que para esta noche se anunciaba á beneficio de la Srta. Juana Puig.

Anoche debutó en el Parque Recreativo la cupletista y bailarina Enriqueta Bonilla; la cual ha sido contratada por la empresa cinematográfica que actúa en el teatro *Viana* de la Laguna.

En el Parque Recreativo se anuncia para esta noche la reaparición de la aplaudida cupletista y bailarina conocida por la "La Sevillana."

**Inspección á los tranvías.**—Por exceso de material nos vemos obligados á dejar para mañana nuestra información sobre la visita de inspección que está realizando en los tranvías el ingeniero Sr. Abreu.

Como el asunto es de importancia, procuraremos informar extensamente á nuestros lectores de cuanto se relacione con este servicio.

**Para la Argentina.**—En escala para Buenos Aires han tocado en este puerto el vapor italiano *Ancona*, con 2517 pasajeros, y el vapor francés *Amiral Troude* con 591.

El primero de dichos barcos procede de Génova, y el segundo de Havre Burdeos y Vigo.

**Herido.**—Ayer fué curado en el Dispensario de la *Cruz Roja*, Ramón Fajardo, que presentaba una herida en la cabeza producida en riña, en la que intervinieron Francisco Martín, María Rivero, María Delgado é Isabel Fajardo.

Prodióse la reyerta en la calle del Señor de las Tribulaciones, n.º 13, ciudadela.

Los contentientes fueron detenidos. **La reina de los gitanos**, por L. Noir, con ilustraciones de Luis Palao.

Un prodigio de imaginación creadora, y calenturienta es el libro que publica esta semana *La Novela de Ahorra*. La ambición es el móvil que impulsa á la heroína de esta obra; el misterioso y gigantesco poder que le dá la jefatura sobre las tribus judaicas errante por todo el mundo, pone en sus manos insuperables medios de combate para exterminar á sus enemigos; pero se rinde al amor del más audaz de todos ellos, y al fin recibe la muerte de las propias manos cuyas caricias ambicionaba.

Se ha recibido hoy *El Capitan Coquilicot*.

Precio: 30 centimos.

De venta: Imprenta Garcia Cruz.

**Interesante.**—De Barcelona ha llegado en el vapor "Buenos Aires", el Sr. D. Antonio Mazana, Sastré de profesión, procedente de uno de los mejores talleres de aquella población, contratado por el Sr. Gómez Jardín, para ponerse al frente de su taller las "Cuatro Naciones" por exijirlo su numerosa clientela á la que desea complacer. (15)

**Jamones.**—Otra vez han llegado los superiores jamones, en tamaño mediano, al nuevo almacén de comestibles *EL DRAGO*. *Cruz Verde*, 14.

**Se desea comprar ó tomar** en arrendamiento, una casa con jardín en esta capital ó en sus afueras.

Para informes dirigirse por correspondencia á la Administración de este periódico. (m)

**Solares**

Se venden al contado y á plazos, en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

**SASTRERÍA Las Cuatro Naciones**

En este acreditado taller se acaba de recibir un magnífico surtido en géneros de invierno y una infinidad de Chalecos de fantasía para la estación de invierno y un magnífico cortador procedente de uno de los mejores talleres de Barcelona. (15)

**SE VENDE**

un piano en buen estado. Razón Valentín Sanz, 45 (antes Norte). (931-15).

**Madera para construcciones**

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirigirse á **Miller, Wolfson & Co.** *Marina* núm. 3.

**Salón Modernista** Cruz Verde, 20  
Especialidad en artículos de moda para caballeros

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se acaban de recibir para la próxima estación de invierno; *los renombrados Maeferlands abrigos Impermeables* que tanta aceptación han tenido en años anteriores por su *calidad, comodidad y poco peso*, en esta clase de artículos los hay para todas las edades, camisetas, calzonsillos y calcetines de lana higiénicos, especialidad del *D'Thomalla*, botas de agua, chanclos de goma, paraguas en distintas clases, botines de tela, toda clase de género alfepado, chalecos de *Bayona*, pañuelos para el cuello, trajes de dormir, en lana y franela, gorras de paño, inglesas, sobretodos para caballeros, novedad en guantes de abrigo, *mantas* de viaje, camisetas, *Jersey*, botas de montar, medias de lana, para ciclistas la bonita y elegante gorra *Kaiser*, é infinidad de artículos propios de esta clase de almacén y que sería imposible enumerarlos.

Siempre surtido completo de *Sandalias* para niños. Gran rebajas de precios en esencias, polvos, y jabones, de las mejores fábricas francesas.

*20, Cruz Verde 20, junto á la farmacia de D. Bernabé Rodríguez Ballester.* Nota: el dueño de este almacén, se propone de aquí en adelante vender sus artículos á precios verdaderamente económicos para tener siempre á disposición del público las últimas novedades.

## SOMBRERERÍA

44, ALFONSO XIII, 44

En esta Sombrerería se acaba de recibir un variado y bonito surtido de hongos de última novedad.

Gorras inglesas para caballeros y niños; y sombreros para señoritas y caballeros.

Sombreros BORSALINO, los mejores hasta hoy conocidos por su calidad y firmeza en los colores.

No dejar de visitar esta antigua y acreditada casa, donde encontrará el público las últimas novedades.

PRECIOS MÓDICOS

No confundirse: frente al Hotel Colón.

## Cintas para coronas.

Se les imprime las inscripciones en oro, plata, bronce, etc., con preciosas letras, en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

## La Aseguradora Española

Junta general extraordinaria  
Primera convocatoria

Se convoca a los señores accionistas a la junta general extraordinaria que tendrá efecto el día 24 del corriente, a las 2 de la tarde, en el local social, con objeto de someter a su deliberación el actual estado económico de la Compañía, dando cuenta de las renunciaciones presentadas y tomar, en su consecuencia, los acuerdos que procedan.

La sesión complementaria de esta Junta se celebrará el día 26, a las 3 de la tarde.

Santa Cruz de Tenerife, 8 de Octubre de 1908.—F. Garavito, Secretario accidental. 10 13-15-17 20 22

## La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores  
Cada tomo en folio, 30 céntimos.  
Se vende en la Imprenta García Cruz.

## OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 a 0'40 el litro.

Candelaria, esquina a Sol.

## CERVEZA

'La Mano' 'Allsopps'  
ES LA MEJOR

Pídanse en los principales Cafés y Establecimientos.

Único importador,  
F. CAMBRELENG.

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Obras de B. Pérez Galdós

La de San Quintín (comedia).

Tristana.

El Abuelo.

Misericordia.

Doña Perfecta.

Casandra.

La incógnita.

Amor y Ciencia (comedia).

Mariucha.

Nazarín.

Marianela.

Realidad.

La Fiera (drama).

Los condenados (drama).

La Loca de la casa (comedia).

De venta en la Imprenta García Cruz.

## En la Laguna

En punto céntrico de la calle de Heródores, se vende una casa de dos pisos, con espaciosa habitaciónes, granero, patio y cuadra y una buena acesoria propia para almacén.

Pídanse informes en esta imprenta.

Diccionario universal Francés-Español.

Diccionario universal Español-Francés.

Precio: 12 pesetas.  
Se vende en la Imprenta García Cruz.

## Hotel Tenerife LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdona medios de proporcionar el mayor confort posible a su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarle de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya a prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

Para rotular envases de frutos, se hacen letreros con las iniciales y adornos que se deseen. Hay existencia de varias clases de marcas para Plátanos, Tomates y Patatas. Los pedidos se sirven al momento. Precios económicos.

Federico Mora y Sansón,

Rosa, 20.

Santa Cruz de Tenerife. (m)

## Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

## Tesoro de las Familias

Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene: Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de tocador, tratado de costura, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, oráculo para señoras y señoritas, más de 1500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicaciones de sueños, etc., etc. (Encuadernado). Precio: 3 pesetas.

De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36, Santa Cruz de Tenerife.

## En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos aljibes, en punto inmejorable para el veraneo, donde llaman 'El Becerril'. En la misma dará razón su dueño.

## YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 53 ó teléfono 44.

## A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, a Ptas. 1, el paquete.

## FABRICA

de Pavimentos artísticos de  
Mosaicos hidráulicos incrustados  
G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., a Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

## EXPORTACION

## Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan a Canarias las Aceitunas más selectas  
Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

## DUNIPE.

## Cerveza marca EL GALLO

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

## LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPANÍA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Atocha, números 14 y 16

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse a las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

## IMPRENTA GARCÍA CRUZ

A CARGO DE

Manuel F. García

Todos cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menús, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-aviso de restaurantes y hoteles, etc., etc.

Prontitud y precios moderados.

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y económicas.

Calle de San José, No. 36.

Obras que se hallan de venta en la Imp. García Cruz, San José, núm. 36.

A 2 pesetas tomo

Los misterios de París, por Eugenio Sué.  
El Judio Errante, por id.  
Los Hijos del Pueblo, por id.  
Los Siete Pecados Capitales, por id.  
Martín el Exposito, por id.  
Juan Cavalier, por id.  
Midi, por id.  
Los Molicanos de París, por Alejandro Dumas.  
Los Tres Mosqueteros, por id.  
Veinte Años Después, por id.  
El Vizconde de Bragelonne, por id.  
Memorias de un Médico, por id.  
El Collar de la Reina, por id.  
Angel Pitou, por id.  
La Censura de Charny, por id.  
La Reina Margarita, por id.  
La Dama de Monsoreau, por id.  
Los Cuarenta y Cinco, por id.  
El Hijo del Diablo, por Paul Féval.  
Los Amores de París, por id.  
Las Hijas de la luna, por id.  
El Jorobado ó Enrique de Lagardere, por id.  
Hazañas de Rocamboles, por Pouson du Terrail.  
Resurrección de Rocamboles, por id.  
Ultima palabra de Rocamboles, por id.  
Las Miserias de Londres, por id.  
La Soga del Ahorcado, por id.  
Los misterios de la India, por Xavier de Montepin.  
El Bigamo, por id.  
Los Miserables, por Victor Hugo.  
La mano del muerto, por id.  
A 4 pesetas  
El Conde de Monte Cristo, por id.

Para Comercios, Industrias

ó Escritorios.

Se alquila un espacioso local en una de las calles más céntricas de esta Capital, Valentín Sanz (antes Norte) número 27, Para informes: Adolfo Benítez, 17, Castillo, 17.

## El Premio Gordo

Es muy probable que le toque al que compre los recibos para dar participaciones, en la Imprenta García Cruz.

Comerciantes Dueños de Fondas Clases Pasivas Caseros Capataces.

## LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Recibos de Lotería.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde a los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ, calle de San José, núm. 36.

el cuello; se había vuelto las mangas para que se le vieran bien las muñecas, y tenía en la mano una varita mágica.

De corta estatura, delgado y nervioso, gesticulaba al hablar, y se movía con la ligereza de una ardilla.

—Parece *Engañabobos*—se dijo Augusto.

Su incertidumbre procedía de que *Engañabobos* llevaba siempre el rostro completamente afeitado, y tanto que aquel hombre ostentaba una magnífica barba negra, que solo dejaba ver los pómulos de sus mejillas y los ojos, pues la frente estaba escondida por el ala de un sombrero muy ancho.

Forcejeando como pudo, logró Augusto ponerse en primera fila, y desde allí le fué posible examinar al hombre a su gusto.

Este le distinguió, pues de repente se volvió, y dirigiéndole particularmente la palabra exclamó:

—Sí, señor, yo soy el inventor de todos los juegos que hago... Y jamás se me verá descender a puerilidades como esta, por ejemplo...

Levantó dos ó tres veces su varita, tocó en el bolsillo del chaleco de Augusto, y luego añadió, indicando a un pilluelo:

—Señor mío, tenga cuidado con las monedas de cinco francos, porque ese mocito sabe hacerlas pasar del bolsillo de V. al suyo... ¡Eh! pillette, devuelve a ese caballero del bigote rojizo la moneda de cinco francos que acabas de quitarle.

El muchacho abrió los ojos desmesuradamente, y todos los circunstantes soltaron la carcajada.

El jugador se pasó la mano por la barba, y guiñó el ojo a Augusto devolviéndole una moneda, que efecti-

contiguas; tres de sus cinco pisos estaban alquilados a comerciantes del barrio ó a empleados de comercio.

El principal y el segundo los ocupaba Rouquín, que tenía en el uno las oficinas y en el otro sus habitaciones.

Largo tiempo hacía que ni Rouquín ni ninguno de sus agentes había puesto los pies en aquella casa.

Rouquín sabía que le vigilaban los agentes de Murad, y que si caía en sus manos, le esperaba un terrible castigo; Murad se mostraría implacable y no le entregaba a la justicia con sus cómplices, sería porque se reservase tomar venganza por sus propias manos.

Por esta razón, no queriendo abandonar a París sin haber puesto en orden sus negocios y sin haber tomado sus medidas para disponer, cuando llegara el caso, de toda su fortuna, había pasado escondido unos quince días, no saliendo más que de noche y siempre acompañado, a fin de que se creyera que había huido de París y quizás de Francia.

Sus agentes imitaron su prudencia y buscaron un refugio provisional en las afueras.

Ya hemos visto que comenzaban a tranquilizarse.

No sin haber tomado sus precauciones para que no le siguieran, había vuelto Rouquín a la calle Lafayette.

En los bulevares; lo mismo que en las cercanías de la Bolsa, se había detenido veinte veces para observar a los transeúntes y cerciorarse de que no tenía en derredor alguna figura sospechosa.

No había visto más que a Augusto en la esquina de la calle Vivienne; pero el jorobado de la Bolsa, como le llamaban, no le inspiraba ninguna inquietud, y por tanto no fijó su atención un solo instante en él.

Cuando iba en coche a la calle Lafayette, levantó la



Línea de Vapores Fruteros

DE OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES  
SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día	Octubre el magnifico vapor	Santa Cruz
22	"	Santiago
29	"	Segovia

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Estos vapores admiten carga para Christiania.  
Para más informes dirigirse a las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.  
Santa Cruz de Tenerife.

COMPañIA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Octubre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEÓN XIII		Montevideo y Buenos Aires.
P. DE SATRUSTEGUI		Cádiz, Barcelona y Génova.
BUENOS AIRES		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
MONTEVIDEO	30	Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 N.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Sociedad anónima de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnifico vapor **Brasileño** de 5000 toneladas llegará a Santa Cruz el 20 de Octubre de paso para la HABANA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, Elder, Dempster, & Co. Alfonso XIII, 84.

LA VELOCE

NAVEGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnifico vapor correo italiano **Savoia** de 6.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 29 de Octubre con destino a BARCELONA Y GÉNOVA con hueco disponible para pasajeros y carga.

Agentes, The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos a las 6 de la mañana, regresando los miércoles a la tarde. Admite carga y pasajeros.

Servicio de pallebots FRASQUITO, JUANITA, CARMEN Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves. Para informes, Miller, Wolfson y C.ª Marina 3.

The Royal Mail Steam Packet Co. (MALA REAL INGLESA)

El magnifico vapor correo inglés **Segura** de 6000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 29 de Octubre con destino a la HABANA y puertos de Méjico, con hueco disponible para pasajeros y carga. Agentes, The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnifico vapor correo italiano

Siena

de 5000 toneladas, llegará a Santa Cruz el día 26 de Octubre con destino a GÉNOVA

con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase y carga bajo cubierta. Agentes, The Teneriffe Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Cia. générale Trasatlantique Vapores correos franceses

VIAJES A LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

Caroline

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Noviembre para la HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen a los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles dirijanse a sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

Hardisson Hermanos. Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

Elder, Dempster & Co.

El magnifico vapor correo inglés

Prahsu

de 5.200 toneladas, llegará a Santa Cruz el 20 de Octubre con destino a LIVERPOOL (VIA MADERA) con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase, 7 de 2.ª, 700 toneladas métricas en los tweendcks (entrepuentes) y 1500 toneladas métricas sobre cubierta.

El magnifico vapor correo inglés

Bonny

de 3.500 toneladas, llegará Santa Cruz el día 21 de Octubre con destino a HAMBURGO con hueco disponible para 500 toneladas métricas sobre cubierta.

El magnifico vapor correo inglés

Axim

de 3.500 toneladas llegará a Santa Cruz el 23 de Octubre con destino a LIVERPOOL con hueco disponible para 40 pasajeros de 1.ª clase, 600 toneladas métricas en los tweendcks (entrepuentes) y 400 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos; pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, Elder, Dempster Co. Alfonso XIII, 84.



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que a continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE OCTUBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Guelph (via Las Palmas)	22
	Pericles	26
	Inkonka (v. Las Yalmas)	28
	Tongariro	31
	Gaika	31
Liverpool	Dover Castle	Nbre. 4
	Goorkha	11
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Normandy	23
	Avondale Castle	29
Ascension y Santa Elena	Inanda	31
	Dunluce Castle	Nbre. 12
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Arawa	22
	Rimutaka	Nbre. 5
Cape Town y Puertos de Australia	Salamis	Nbre. 2
Hamburgo	Eleonore Woermaan	23
	Swakopmund	24
	Konig	Nbre. 9
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Max Brock	22
	Anna Woermaan	28
Puertos del Rio de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Serak	21
	Menes	Nbre. 9
Varios		

AFINACION GARANTIZADA

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital. Darán razón: Hotel Internacional, calle de la Candelaria.

Fé de vida. En la Imprenta García Cruz.

Chargeurs réunis

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés **Amiral Troude** deberá llegar a este puerto del 21 al 23 de Octubre. Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

PARA EL HAVRE El magnifico vapor francés **Amiral Aube** deberá llegar a este puerto del 26 al 27 de Octubre. Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor francés **Belle-of Spain** deberá llegar a este puerto del 30 al 31 de Octubre. Admite carga y pasaje de 3.ª clase. Agentes, Hardisson Freres.

Alumbrado PÚBLICO Y DOMÉSTICO

A los comerciantes, agricultores, industriales y al público en general, recomendamos si quieren tener una magnífica luz, más clara y más barata que ninguna de las hasta hoy conocidas, compren un aparato sistema PUGA.

Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, asimismo hay aparatos Gasómetros para instalaciones fijas, desde 4 luces a 50. Hay existencias permanentes de CARBURO Y MECHEROS.

Dirigirse en Santa Cruz a Rambla 11 de Febrero, núm. 2, esquina a la de Pulido. Taller Mecánico de LUIS DE PUGA.

(2) Cuatro caminos.

**ARJETAS DE VISITA**

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para esco-  
ler Preciosas cartulinas para tar-  
jetas de visita, para señoras.

La Salud de la Mujer,

conservada por las PILDORAS TOCOLÓGICAS DEL Dr. N. BOLET.

52 años de éxito!

De venta en la Farmacia de doctor Serra, Alfonso XIII, núm. 7, antes Castillo). Sta. Cruz de Tenerife.

Arte de echar las cartas con la baraja española

se vende en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . 1'50 Ptas.  
Península, trimestre . . . 5' " "  
Extranjero, semestre . . . 12' " "  
Número suelto, 10 céntimos.  
Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . 20 Cént.  
En la segunda id. la id. id. . . 10 " "  
En la tercera id. la id. id. . . 5 " "  
En la cuarta id. la id. id. . . 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, a 10 pesetas la primera inserción y a 8 la segunda. Mitad de precio a los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36  
TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ.-SAN JOSÉ 36

cortinilla que tapaba el pequeño cristal del fondo del carruaje para lanzar de tiempo en tiempo una mirada a los carruajes que le seguían.

Afortunadamente el cochero de Augusto, había tenido buen cuidado de mantenerse siempre a cierta distancia, de modo que Rouquin no había podido observarle.

Cuando entró en su casa, corrió inmediatamente a uno de los balcones de su despacho que daba a la calle Lafayette y levantado un poco la cortinilla, inspeccionó la calle con atención hasta donde pudiera alcanzar sus miradas.

Entonces distinguió el coche de Augusto, parado casi delante de su puerta, en la otra parte de la calzada. Su atención se concentró en aquel coche.

Notó que se apeaba Augusto; pero como no le había visto más que en la Bolsa, y con la joroba, no pudo reconocerle en aquel hombre derecho y rechondo.

Vió que Augusto pagaba al cochero, y que el carruaje se marchaba, por lo cual no se despertaron sus sospechas.

Había ido a la calle Lafayette para recoger sus papeles más importantes, los que podían comprometerle, con ánimo de ocultarlos, o de llevárselos, si era posible.

Mucho bulto hacían dichos papeles, porque los negocios de Rouquin eran numerosos.

No había en su casa más habitantes que Louffard y La Guyana. Ni criados, ni empleados.

Hacia dos semanas que Rouquin los había despedido a todos para estar libre, si como temía, se hallaba en la precisión de emprender una fuga.

Augusto pasó por delante de la casa, y en la esquina de la calle Lafayette y de las Butte Chaumont vió un grupo de unas veinte personas reunidas en medio de la

calle de la Butte, formando corro en torno de un hombre que peroraba.

Estaban empedrando aquella calle, y a su entrada había un palo con un letrero para advertir que no podían pasar coches.

Todos los parisienses conocen las múltiples industrias que se instalan como por encanto en las calles donde se hacen obras.

En cuanto aparecen los trabajadores y comienzan a levantar el empedrado, acuden allí los vendedores de fruslerías, los héroes de feria, los prestidigitadores, los que enseñan perros sabios, los inventores de jabones para quitar manchas, y otra porción de industriales del mismo jaez.

Los unos llevan mesas para presentar en ellas sus mercancías; otros se contentan con colocar en el suelo una alfombra, sobre la cual ejecutan sus juegos, levantan pesos enormes, y hacen equilibrios de todas clases.

El grupo en cuestión debía estar presenciando alguna curiosidad, pues de lejos aya Augusto la voz del charlatán que hablaba al público.

Tenía el individuo un acento penetrante y Augusto aplicó el oído.

—Señoras y señores—decía;—las habilidades que ejecuto no son de las que se ven comúnmente; no sigo yo las huellas de mis colegas en el escamoteo; son juegos de mi invención, y cuando el público los conoce, los abandono é invento otros... Si, señoras y señores; la novedad siempre la novedad; esa es mi divisa.

—Yo conozco esa voz—pensó Augusto. Se acercó al grupo bastante compacto, en medio del cual peroraba el hombre, y acabó por distinguirlo.

Vestía levita negra en buen estado, abotonada hasta